
“无论分会还是年会，

青年医师都是我们非常关注

的一个群体。在这方面，我

们做了大量工作，努力为他

们的成长搭建富有特色的平

台。”李若瑜说。

年会的《凤凰论坛》是

其中不得不说的亮点，该论

坛是专门针对海归青年医生

而设立的，通过他们讲述自

己在海外学习以及归国后的

感受、自己成长经历等，激

励更多青年医生。“每年的《凤

凰论坛》会场都吸引了众多

青年医师们，因为来自于同

龄人的经历分享最具有感染

力和激励效应。”

每年的年会都会有一些

新鲜元素以及新的展现形式，

今年也不例外。李若瑜告诉

记者：“为培养皮科临床青年

医师的演讲能力，吸引更多

优秀中青年医师参加中国皮

肤科医师年会，王宝玺会长

受央视《我要上春晚》栏目

的启发，本届年会另辟蹊径，

专门针对青年医师开设了《我

要上年会》演讲比赛。目的

是为皮肤科青年医师搭建学

术交流、展现学术水平和演

讲风采的平台，为中国医师

协会皮肤科医师分会的讲师

团选择并培养优秀人才。”

事实上，皮肤科医师分

会一直在开展针对青年医生

的资助项目。2013 年，共有

1500 名来自基层的皮肤科医

师受到资助，参与了第九届

皮肤科医师年会。“虽然今

年医疗领域的大环境不是很

好，但我们依然突破了在此

方面的投入。今年我们将资

助 2000 名来自基层的皮肤科

医生参加年会，以帮助他们

更好地成长。”李若瑜说。
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一切为了临床医生

我们的未来大有可为

皮肤科的未来寄希望于青年医师

年会体制机制在国内并不多见

医师报：皮肤科医师年会的宗旨是什么？

李若瑜：面向基层，贴近临床。

医师报：分会及年会未来面临的最大挑战是什么？

李若瑜：坚实的基础为创新带来挑战。

医师报：协会在培养青年医师方面做了哪些工作？

李若瑜：为年轻医生搭建形式多样的展示平台。

医师报：中国皮肤科医师年会的最大特点是什么？

李若瑜：年会在体制机制上最大限度地体现了民主性。

2005年，中国医师协会皮肤科医师分会在全国皮肤科医师的共同企盼下成立，如今已经是第

十个年头，与此同时，我们也即将迎来第十届中国皮肤科医师年会。谈起分会成立以及年会举办

10年来的历程，作为中国医师协会皮肤科医师分会候任会长、北京大学第一医院皮肤性病科主任

李若瑜告诉记者，郑志忠、朱学骏、王宝玺三任会长为分会建设以及年会成功做了大量工作，奠

定了坚实的基础，如今皮肤科医师年会已经成为中国医师协会的品牌年会之一 ,深受广大皮肤科医

师同道们的欢迎。

谈起年会办会宗旨，李若瑜告

诉记者，“从分会创立之初起，我

们就十分重视开好每年一度的医师

年会，努力打造精品。为此制定了

‘面向基层、贴近临床’的宗旨，

目的在于提高全国皮肤科临床医师

的诊疗水平，年会在这其中发挥了

重要的作用。”

李若瑜谈到，“年会设计的一

切环节均围绕临床医师需求，从如

何提高临床诊治水平的角度出发，

兼顾普及和提高。所有讲座、课程，

都以服务临床为出发点，细胞、分

子等前沿内容虽有所涉及，但已不

是重点。”

皮肤科年会之所以能成为中国

医师协会的品牌年会，其中很重要

的一个原因是因为年会内容都经过

精心设计及具体规划。李若瑜介绍

道，大会主席负责对整个大会结构

进行设计、安排，同时充分发挥栏

目主席的作用，由他们负责对每个

栏目内容的遴选，之后再组织和落

实具体讲者。

“皮肤科医师年会的课程安

排与其他很多年会科研交流的性

质不太相同，不少年会以专家为中

心，专家会按照自己的研究方向，

将自己最为关心的问题与大家交

流；而皮肤科医师年会则是以临床

医生为中心，围绕哪些问题是临床

医生最感兴趣的、哪些问题是最需

要向大家普及的进行顶层设计，精

心安排。等于按照预先设计的‘教

学大纲’，为参会者设计课程。”

李若瑜谈到。

经常关注皮肤科医师年会的人

可能会发现，为什么每年都有一些

专题是相似的呢？李若瑜答道：“因

为每年的参会者不尽相同，一些重

要的栏目和热点的栏目，其中的内

容需要不断强化，同时也加入更新

内容，如此才能达到普及和提高的

目的。”

中国皮肤科医师年会在体制

机制上有着诸多亮点，其中“年

会主席竞选制”，这在国内并不

多见。李若瑜告诉记者，每届皮

肤科医师年会的大会主席都是从

现任副会长中竞选产生的。“之

所以如此设计，就是希望最大限

度地体现民主性并充分调动大家

的积极性。只有有激情、肯投入，

才能将大会办得更好。这一制度

从年会设立之初便开始执行，如

今已是第 10 个年头。”

“从年会的组织结构上，我

们还特设了‘年会委员会’。该

委员会由朱学骏教授负责，可以

说 一 直 在 把 握 着 年 会 的 发 展 方

向，积极收集国内外发展动态和

先进的办会经验，目的就是要不

断将我们的年会办得更好。”李

若瑜说。

此外，在三任会长的领导下，

尤其是王宝玺会长，非常注意与

美国皮肤科医师学会年会（AAD）

的接轨。李若瑜告诉记者，在早

期年会的筹备过程中，很多方面

都借鉴了 AAD 的做法，以至于如

今的中国皮肤科医师年会的栏目

设置和举办方式都非常国际化。

三任会长为皮肤科医师

分会以及年会的建设打下了

坚实的基础，完备的组织构

成，完善的机制建设自然是

好事，但同时留给未来创新

的空间相对较小，压力更大。

作为候任会长，李若瑜首先

承认自己是幸运的，“因为

前辈们的工作已经做得非常

到位了，我所需要做的便是

将分会的这种优秀传统传承

下去，但与此同时也面临着

更为严峻的创新挑战。”

李若瑜表示：“时代在

不断发展和进步，无论是整

个医学领域还是皮肤科领域，

都会随着时代的发展而面临

更多机遇。我们需要在时代

变革中，寻找到适合自己发

展的新机会，从而继续推动

皮肤科分会以及年会的进步，

为更多的皮肤科医师服务。

随着社会的不断发展，公众

对于健康的需求会更加强烈，

对于皮肤疾患的防治领域会

有更多的关注，我们有更多

的空间开展工作。”

此外，李若瑜还谈到，

在皮肤科的国际合作与交流

上，也有做更大文章的空间。

中国医师协会皮肤科医师年

会（CDA）作为继美国皮肤

科学会年会（AAD）、欧洲

皮肤性病学会年会（EADV）

之后的全球第三大皮肤

科年会，同时又是中国

医师协会的品牌年会，

“我们将逐渐扩大国际

化 进 程， 充 分 吸 取 其

他学会经验，通过设立

国际交流专场，加强交流的

同时，也将我们的先进经验

传播出去，同时进一步展开

国内外合作。在未来，我们

面临的另一个重要任务是住

院医师以及专科医师的规范

化培训和培训基地的建设，

对此，我们将更多地借鉴一

些成熟的经验，以此壮大自

己，打造一批优质的培训基

地，为国家培养更多的具备

全面诊疗技能的优秀皮肤科

医师。”

皮肤科：百尺竿头 更进一步
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